



+ Homélie du 1er dimanche de l'avent - année C
29 novembre 2009

* * *

Aujourd'hui commence la nouvelle année religieuse. C'est l'année C. Vous savez que l'année que nous venons de quitter, c'était l'année B.

Si l'année civile commence au premier janvier l'année religieuse commence quatre semaines avant Noël. C'est, vous le savez, le temps de l'avent et nous y entrons.. On pourrait penser que cela veut dire justement avant Noël. En réalité le mot advent utilisé ici vient du latin *adventus* qui veut dire arrivée, venue. Ces semaines qui précèdent la fête de Noël, veulent nous préparer à cette fête, Jésus qui vient sur terre. Et c'est bien normal qu'il y ait un temps de préparation à la fête de Noël qui est avec la fête de Pâques, la plus grande fête de l'année religieuse.

Essayons de comprendre ce qu'est Noël. Nous savons tous que c'est le souvenir de Jésus le Fils de Dieu, Dieu comme son Père qui s'est fait homme. Mais je crois que nous sommes trop habitués à penser que le Fils de Dieu s'est fait homme et cela risque de nous paraître tout simple. Eh oui, c'est comme cela. Il s'est fait homme. Il faudrait que nous prenions conscience le plus possible de ce que ce fait a d'absolument extraordinaire. Si j'osais je dirais même d'absolument fou.

Vous savez tous que Jésus est le Fils de Dieu Tout - Puissant mais pas du tout Fils comme nous sommes enfants de nos parents. Le Fils de Dieu est Dieu comme le Père des Cieux. Il n'a qu'un esprit avec le Père, qu'une seule volonté. Le Père, le Fils et le Saint - Esprit ne sont qu'un seul Dieu. C'est incompréhensible pour les esprits humains que nous sommes. Vraiment Dieu est le tout - autre que nous.

Et voilà que les trois personnes divines ont décidé: le Fils va se faire homme. On a envie de dire : « Quelle chute ! » De Dieu tout - puissant il va devenir un homme. Oh, je sais bien qu'Il reste quand même Dieu comme son Père mais Il prend un corps et une âme d'homme. Pleinement Dieu et pleinement homme ! Il est les deux à la fois. C'est contradictoire; c'est uniquement parce qu'Il est Tout - Puissant qu'Il a pu réaliser une telle merveille.

Vous savez que les juifs attendaient un Messie, un envoyé de Dieu. C'était les Prophètes qui leur avaient enseigné ceci mais ils n'avaient rien précisé. Ils en étaient incapables d'ailleurs parce que Dieu ne le leur avait pas fait connaître. Mais, les juifs, dans leur esprit, avaient imaginé ce qui arriverait. Ils pensaient que ce serait un grand chef de guerre; on ne saurait pas d'où il viendrait. Il les délivrerait des Romains. Et voilà que Dieu a choisi tout autre chose. Vraiment les pensées de Dieu ne sont pas celles des hommes et les pensées des hommes ne sont pas celles de Dieu.

Dieu a voulu que Jésus naisse dans une famille ordinaire du pays, du village de Nazareth, bien connu, né d'une Maman qui l'a porté dans son sein pendant neuf mois, comme pour tous les autres enfants du monde. Oui, Jésus n'a pas fait semblant d'être homme. Il l'est vraiment. Il a été bébé. Il a été petit garçon. Il a grandi; Il a dû apprendre le métier de charpentier avec Joseph. Et quand il est devenu adulte il a quitté la maison familiale pour aller sur les routes annoncer la nouvelle qu'Il voulait faire connaître aux hommes.

Et cette nouvelle - sensationnelle - c'est que Dieu est Amour, qu'Il aime chaque homme, chaque créature.

Dans les religions primitives, on concevait souvent les esprits comme des êtres dont il fallait plutôt se méfier et voilà que Jésus nous a dit que Dieu est amour. Dieu tout - puissant, Dieu

partout présent est amour. Et Jésus nous a montré ce qu'est l'amour ; l'amour total, c'est de donner sa vie pour ceux qu'on aime.

En effet, s'Il avait voulu il aurait pu faire un miracle pour échapper aux ennemis qui le poursuivaient mais Il ne voulait pas faire de miracle en sa faveur. Ou, même, sans faire de miracle, il aurait pu dire : « Puisque vous ne voulez pas que je parle je ne dirai plus rien . Je vais retourner à mon atelier de charpentier, dans ma famille et vous n'entendrez plus parler de moi. » Et les gens auraient dit : « Ah , cette fois, tu es raisonnable. Allez. Vas t'en. »

Mais non , Jésus voulait jusqu'au bout faire connaître la grande nouvelle: Dieu est amour et nous, il faut l'aimer puisqu'il nous aime et il faut aimer tous ceux qu'Il aime si nous l'aimons vraiment , c'est à dire tout le monde. C'est sa phrase fameuse : « Aimez - vous les uns les autres comme je vous ai aimés ». Ainsi il faut dire que l'amour universel c'est tout simplement la conséquence de l'amour infini de Dieu.

Mais revenons à Jésus torturé par ses ennemis. Malgré les coups de fouet, malgré la croix vers laquelle on le conduisait, il a continué à dire qu'il fallait aimer; et vous savez que lorsqu'il était cloué à la croix Il a dit , s'adressant à son Père : « Père , pardonne - leur; ils ne savent pas ce qu'ils font » . Donc aimer vraiment c'est se donner. C'est vouloir plus le bien de l'autre que son propre bien. On ne peut pas arriver à le réaliser tout seul. Il faut que ce soit Jésus qui nous aide à aimer.

Il peut le faire puisqu'Il est ressuscité. Il est vivant, Dieu et Homme. Il connaît chacun de nous. Il est notre compagnon de chemin. Mais hélas, nous ne pensons pas assez à Lui.

Quand je rencontre des personnes, souvent je leur demande si elles sont croyantes. C'est un peu indiscret mais c'est peut-être permis de la part d'un prêtre. Et quand la personne répond : « Je suis croyante ou croyant » je leur demande : « En quoi croyez - vous ? » elles répondent, heureusement : « Je crois en Dieu » . Alors je leur dis : « pour être chrétien cela suffit - il de croire en Dieu ? » Les réponses sont diverses. On répond quelquefois : « il faut aimer, rendre service » et heureusement à peu près toujours, on finit par me dire : « Il faut croire en Jésus ». Mais cette déclaration, elle aurait dû sortir en premier. Le chrétien c'est essentiellement, comme son nom l'indique, celui qui croit au Christ Jésus. Et c'est le Christ qui nous conduit à son Père, le Père des Cieux. »

Alors, pour préparer Noël pensons au Christ, à n'importe quel moment de la journée. Demandons Lui de nous fortifier afin que nous puissions L'aimer et aimer nos frères et que la fête de Noël ne soit pas seulement le rappel d'un vieux souvenir mais, au contraire , la venue actuelle de Jésus dans notre cœur, dans notre âme..